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КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

Чем жил регион прошедшую неделю –  
в нашей подборке знаковых и значимых 
для жителей Кузбасса фактов.

ОБРАЗОВАНИЕ

НАВСТРЕЧУ ФОРУМУ

Чистый уголь – 
зелёный Кузбасс 96 проектов в 2022 году реализовано по гу-

бернаторской программе «Твой Кузбасс – 
твоя инициатива». До конца года будет сдано ещё 
29 объектов. Общее финансирование программы 
в 2022 году составляет более 124,3 млн рублей. Це-
лью губернаторской программы является активи-
зация участия жителей региона в определении при-
оритетов расходования средств местных бюджетов 
и поддержка инициатив в решении вопросов мест-
ного значения.

15,5 миллиарда рублей распоряжением пра-
вительства Российской Федерации до-

полнительно направлены на реализацию програм-
мы социально-экономического развития Кузбасса 
до 2024 года. Данная программа была утверждена в 
марте 2021 года по поручению президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина. В рамках про-
граммы запланировано строительство и ремонт ав-
томобильных дорог, включая обход Кемерова, об-
новление систем общественного транспорта и инже-
нерных сетей, расширение возможностей спортивно-
туристического комплекса «Шерегеш», строитель-
ство социального жилья и ликвидация аварийного, 
повышение инвестиционной привлекательности ре-
гиона – продление налоговых льгот для инвесторов 
и создание условий для развития бизнеса.

100 километров газопроводов построят в Куз-
бассе к концу 2022 года. Газификация но-

вых населённых пунктов в России ведётся в рамках 
Программы газификации регионов ПАО «Газпром». 
Так, в 2022 году было введено в эксплуатацию 5 меж-
поселковых газопроводов протяжённостью 34 км на 
территории Кемеровского муниципального округа. 
Это позволило создать технические условия для га-
зификации жилых домов кузбассовцев. Уже в теку-
щем году 3,5 тысячи абонентов на этих территори-
ях получат газ.

200,7 миллиона рублей по поручению гу-
бернатора Кузбасса Сергея Цивилева 

в 2023 году будет направлено на реализацию меро-
приятий по обеспечению жильём детей-сирот. По-
лучить жилищные сертификаты могут кузбассов-
цы старше 23 лет, включённые в список детей-си-
рот, нуждающихся в обеспечении жильём. Канди-
дату необходимо иметь не менее шести месяцев об-
щего трудового стажа и в течение пяти лет не совер-
шать действий, которые повлекли намеренное ухуд-
шение жилья. 

35 миллионов рублей – общий объём дополни-
тельных инвестиций благодаря появлению 

ТОСЭР «Новокузнецк» и «Юрга». Так, в Новокуз-
нецке ЗАО «Завод «СИБЭНЕРГОСИЛА» планирует 
открыть единый сервисный центр по ремонту элек-
трических машин для горнорудной и металлургиче-
ской отрасли и производства электротехнического 
и распределительного оборудования. В Юрге ООО 
«ЮДМ» планирует запустить производство муж-
ской и женской верхней одежды – пальто, курток.

27 ФАПов открыли в Кузбассе с начала года. 
Новые модульные медпункты построены по 

программе модернизации первичного звена здраво-
охранения нацпроекта «Здравоохранение».

Окончание. Начало на 1-й стр.

Противодействие выбросам 
парниковых газов

Начиная с прошлого года учёные Кем-
ГУ и представители угольного сообще-
ства занимаются осуществлением проек-
та «Оценка углеродоёмкости экономики 
и бюджета углерода лесов Кемеровской 
области – Кузбасса и перспектив орга-
низации карбоновых полигонов на осо-
бо охраняемых территориях региональ-
ного значения».

Иными словами, учёные и производ-
ственники изучают и на практике мини-
мизируют воздействие парниковых газов 
как на экологию нашего региона, так и на 
его экономику. Научная деятельность по 
этому проекту по заказу правительства 
Кузбасса учёными и угольщиками велась 
и ранее, но основные работы осуществля-
ются с июня 2021-го.

Оценка углеродоёмкости, рассказа-
ла Галина Мекуш, имеет колоссальное не 
только региональное, но и международ-
ное значение.

Оценить углеродный след
В связи с тем, что в 2019 году Россия 

ратифицировала Парижское соглашение, 
в Кузбассе будут снижать углеродный след 
за счёт лесных климатических проектов. 
Для этого будут осуществляться посадки 
новых лесов, вестись санитарный учёт и 
вырубка застарелого леса, который уже 
не забирает, а наоборот, выделяет парни-
ковые газы.

– Нам здесь в Кузбассе очень важ-
но понимать, как лесные климатические 
проекты смогут помочь снизить углерод-
ный след и тем самым сделать экономику 
более сбалансированной, – говорит Гали-
на Мекуш.

Также проект оценивает перспективы 
создания так называемых карбоновых по-
лигонов на охраняемых территориях ре- 
гионального значения. Это ряд научных 
лабораторий, работа которых подска-
жет, какие экосистемы сколько поглоща-
ют парниковых газов, сколько они сек-
вестрируют, сколько углерода хранится в 
лесной подстилке и так далее. В 10 субъ-
ектах РФ уже есть планы по созданию по-
добных площадок. Кузбасс также готовит-
ся присоединиться к ним.

«Эти площадки для изучения углерод-
ного следа как раз и разрабатываются по 
инициативе наших угольных компаний, 

заинтересованность тут очень большая, – 
отметила Галина Мекуш, – поэтому в пер-
спективе в Кемеровской области будет соз-
дан один, а возможно, и несколько карбо-
новых полигонов».

Среди мероприятий, которые будут 
проводить кузбасские учёные: мониторинг 
атмосферного воздуха, замеры на границе 
санитарно-защитной зоны предприятия, 
наблюдения за подземными и поверхност-
ными водами, а также почвенным и снеж-
ным покровом, участие в областных и фе-
деральных экологических акциях.

Карбоновые полигоны  
и лесные проекты

Вся угольная отрасль и угольная энер-
гетика России суммарно выбрасывают 
200 миллионов тонн эквивалента CO₂ в 
год, высказывался депутат Государствен-
ной думы от региона Дмитрий Исламов.

«Если в России создадут систему по тор-
говле «зелёными» сертификатами, то ком-
пании смогут засчитывать в зачёт своих соб-
ственных выбросов диоксида углерода ре-
зультаты, полученные на карбоновых поли-
гонах, подтверждающие потребление угле-
кислоты растениями. Это позволит им сни-
жать углеродный след своей продукции, что 
станет критически важным с 2026 года», – 
рассказала Галина Мекуш. По её словам, так 
уже поступают многие нефтяные компании 
в мире, закупая квоты на полигонах в США, 
Латинской Америке и Австралии.

«Мы обсуждаем с Минфином теорию 
карбоновых ферм, которая предполагает, 
что предприниматель вкладывает деньги 
в разведение леса, а затем продаёт угле-
родные единицы и зарабатывает на этом 
деньги, это нормальный бизнес», – в свою 
очередь отмечает депутат.

В июле 2022 года глава федерального 
Министерства науки и высшего образова-
ния Валерий Фальков заявлял, что ведом-
ство планирует создать в регионах России 
около 50 карбоновых полигонов для раз-
вития системы расчёта углеродного балан-
са. И количество их будет расти.

Кузбасский вариант
Кузбасс также превентивно внедря-

ет целый комплекс мер по экологизации 
и декарбонизации угольной промышлен-
ности. В комплексную научно-техниче-
скую программу «Чистый уголь» вошли 
15 крупных проектов, решающих задачи 
безопасной добычи и переработки угля, 

создания цифровых решений и техноло-
гий для угольной отрасли, экологии и здо-
ровьесбережения. Общее финансирование 
составит 3,6 миллиарда рублей, в том чис-
ле 2 миллиарда – средства инвесторов, а 
1,6 – по госпрограмме «Наука».

«Программа «Чистый уголь – зелёный 
Кузбасс» – новая стратегия развития про-
мышленности региона, его будущее. В ходе 
реализации инновационных проектов бу-
дет создано свыше тысячи высокотехноло-
гичных рабочих мест. От использования 
разработанных продуктов и технологий 
улучшится экология, повысится безопас-
ность и производительность на промыш-
ленных предприятиях. Уже в первый год 
после завершения внедрения разработок 
программы ожидается доход 4 млрд ру-
блей. Часть средств можно будет напра-
вить на развитие социальной сферы», – 
сказал губернатор Сергей Цивилев.

Реализация программы «Чистый уголь 
– зелёный Кузбасс» уже началась и будет 
проходить до 2026 года. Реализуют инно-
вационные проекты по разработке и вне-
дрению технологий экологически сба-
лансированного ведения горных работ на 
базе цифровой трансформации процес-
сов буровзрывного разрушения пород на 
разрезах региона, комплексной техноло-
гии переработки угля с получением ново-
го вида сырья для производства углерод-
ных волокон.

Будет создана цифровая платформа 
мониторинга выбросов парниковых га-
зов и их сокращения при использовании 
чистых угольных технологий. Начнёт ра-
боту экополигон для отработки новейших 
разработок рекультивации и ремедиации. 
Разработана и внедрена инновационная 
система очистки сточных вод на предпри-
ятиях по добыче угля открытым способом. 
В будущем для промышленных регионов 
России сформируют крупнейшую персо-
нифицированную программу профилак-
тики болезней системы кровообращения.

Предполагается, что ходе реализации 
проектов комплексной научно-техниче-
ской программы будет создано и зареги-
стрировано в Роспатенте и Евразийском 
патентном ведомстве 85 результатов ин-
теллектуальной деятельности. В научно-
исследовательских коллективах над по-
ставленными задачами будут работать 
405 исследователей, более половины из 
них в возрасте до 39 лет.

Дмитрий УВАРОВ.

Вузы в гостях у абитуриентов
Окончание. Начало на 1-й стр.

После мероприятий проводятся 
комплексные опросы школьников, 
понравилось ли им мероприятие, до-
статочно ли они получили информа-
ции и какой вуз они выберут. И по 
итогам этого дня, как правило, 70% 
ответов в пользу кузбасских вузов.

Ирина Ганиева подчеркнула, что 
наши вузы отвечают на требования 
рынка, внимательно следят за по-
требностями абитуриентов, открыва-
ют новые специальности. В эту при-
ёмную кампанию они предложили 
22 новых направления подготовки. 
К примеру, госуниверситет открыл 
«Лечебное дело», сельхозакадемия – 
«Цифровую агрономию» и «Лесное 
дело», институт культуры – «Медиа-
коммуникации». Первый набор про-
вёл филиал Российского госинститу-
та сценических искусств.

Итоги приёмной  
кампании в вузы

В целом в этом году все вузы ре-
гиона выполнили план приёма на 
100 процентов.

На первый курс принято 10 тысяч 
студентов, это на 2 тысячи больше, 
чем в прошлом году. Из этого числа 
7804 человека поступили на бюджет-
ные места, ещё около 2 тысяч будут 
учиться на коммерческих договорах. 
География поступивших – все муни-
ципалитеты Кузбасса, около 40 ре-
гионов России, а также зарубежные 
страны. В наших учебных заведениях 
будут учиться около 837 иностран-
ных студентов. Это фактически в два 
раза больше, чем в прошлом году. За-
рубежные студенты приехали к нам 
из Белоруссии, Казахстана, Таджи-
кистана, Узбекистана, Кыргызстана, 
Украины, Китая.

«На сегодняшний день сотруд-
ничество в образовательном и науч-
ном направлениях с организациями 
Китая и стран Юго-Восточной Азии 
является приоритетным», – отмети-
ла Ирина Ганиева.

Долгосрочные связи выстрое-
ны у Кемеровского института куль-
туры с Чанчунским педагогическим 
университетом. В 2021 году в рамках 
Восточного экономического форума 
подписаны соглашения о совмест-
ной подготовке бакалавров и аспи-
рантов между КузГТУ и Чунцинским 
университетом искусств и науки. В 
июне 2021 года открыто представи-
тельство интересов образовательных 
и научных организаций Кузбасса в 
Китае на базе Пекинской междуна-
родной технологической компании 
«Tommy». Это позволило подписать 
соглашение о запуске совместной об-

разовательной программы «Инфор-
матика и вычислительная техника. 
Компьютерная наука и технология» 
между СибГИУ и Чунцинским уни-
верситетом искусств и науки в июне 
2022 году.

Последние два года Кузбасс ак-
тивно сотрудничает с Вьетнамом. 
На ВЭФ соглашение подписали 

КузГТУ и Институт тропических 
технологий при Вьетнамской ака-
демии наук и технологий. СибГИУ 
и Университет Вэньчжоу (Китай) 
реализуют совместные програм-
мы в рамках двустороннего пар-
тнерства. «Несмотря на сложно-
сти с международным трансфером, 
Кузбасс по-прежнему является при-

влекательным местом для обучения 
иностранных студентов», – отмети-
ла министр. 

Планы на будущее
Уже сегодня вузы задумываются 

о будущей вступительной кампании, 
в рамках которой они будут исполь-

зовать информационные ресурсы для 
поступления. В 2022 году подать до-
кументы можно было очно, почтой 
и в электронном виде. Минобрнау-
ки расширило функционал суперсер-
виса «Поступление в вузы онлайн». 
Если раньше отправить документы 
через суперсервис могли только по-
ступающие на бюджет, то с этого года 
такая возможность была и у тех, кто 
планировал учиться на коммерче-
ской основе. В случае если у абиту-
риента есть подтверждённая запись 
в государственной информационной 
системе и туда внесены документы, 
то их оригиналы предоставлять было 
необязательно. Абитуриенты могли 
в режиме реального времени отсле-
живать свой статус в процессе посту-
пления, мониторить списки. Заметно 
сократилось время обработки заяв-
лений: если раньше подача докумен-
тов онлайн могла занять 2-3 дня, то в 
этом году на оформление достаточно 
было 1-2 часов. Об актуальных бал-
лах, направлениях подготовки мож-
но было узнать на сайтах вузов, а 
также на информационном ресурсе 
«Абитуриент 42». 

P.S. Следом за Мариинском «Дни 
университетов Кузбасса» пройдут 
для школьников Тисульского и Тя-
жинского, Яйского округов, Тай-
ги, в ноябре с представителями ву-
зов смогут пообщаться школьники 
Промышленновского, Крапивинско-
го округов, Междуреченска и Осин-
ников, в декабре – дети Гурьевска, 
Белова и Беловского района, в янва-
ре 2023 года вузы приедут в Юргу и 
Юргинский район.

Оксана СОХАРЕВА.

ВСТРЕЧА

Ипотека как стимул
Президент РФ Владимир Путин встретился с 
главой института развития «ДОМ.РФ» Витали-
ем Мутко, который доложил о результатах и 
перспективах работы института развития жи-
лищной сферы.

«ДОМ.РФ» является оператором всех ипотечных 
программ. Виталий Мутко рассказал, что с 2000 года 
увеличены объёмы жилищного строительства в три 
раза – с 30 миллионов квадратных метров до 93 мил-
лионов в прошлом году. В этом году за восемь меся-
цев уже введено 70 миллионов квадратных метров.

14 миллионов граждан за счёт ипотеки улучшили 
жилищные условия. Доля субсидированных государ-
ственных программ достигает 35 процентов в струк-
туре ипотеки. Ключевую роль играет семейная ипо-
тека.

Было отмечено, что в структуре строительства 
жилья 53 процента составляют однокомнатные квар-
тиры. Это сдерживает рождение детей. Прозвучало 
предложение включить меру поддержки для стиму-
лирования приобретения жилья больших метражей – 
больше 55 квадратных метров. Такие предложения с 
комиссией по демографии прорабатываются.

Инна ИВАНОВА.

ОБЩЕСТВО

Выполнить свой долг  
с честью и достоинством
В военкоматы Кузбасса прибывают мобилизо-
ванные граждане.

Большинство из них получили повестки, однако 
есть и те, кто выразил желание служить добровольно. 
Житель Промышленновского округа Виталий Сим-
ченко получил повестку и решил сразу идти в военко-
мат. «Считаю правильным решение президента Рос-
сийской Федерации. Надо защищать свою Родину, 
надо бороться с нацизмом. Чтобы наши дети жили 
мирно и счастливо, чтобы было светлое небо над го-
ловой. Считаю, что надо выполнить свой долг с че-
стью и достоинством», – говорит мужчина.

Житель Таштагольского района Михаил Нико-
нов также готов выполнить свой долг перед Родиной. 
«Родина-мать зовёт, значит, мы должны там быть. 
Настроение боевое у ребят, все хотят туда. Они сказа-
ли, что если мы их сейчас не угомоним, тогда они до-
берутся до нас», – считает Михаил Никонов.

Младший сержант запаса, житель Прокопьевска 
Сергей Ветров также прибыл в военкомат. «Это долг 
каждого. Время тяжёлое, и если не мы, то кто пойдёт 
нас защищать? Я считаю, что должен каждый идти, 
это долг. Мои сослуживцы из мобилизационного ре-
зерва сейчас находятся на военных сборах, трениру-
ются, готовятся. Нужно защищать людей, им тяже-
ло, их бомбят. Надо встать на защиту этого народа», 
– говорит Сергей Ветров.

Как заявил Министр обороны России, каждый из 
тех, кто вновь призывается на службу в ближайшие 
дни, пройдёт дополнительную подготовку в соответ-
ствии со своей специальностью и опытом. Только по-
сле этого они пополнят ряды военнослужащих в зоне 
специальной военной операции именно там, где они 
нужнее всего.

Всем мобилизованным положены коммунальные, 
налоговые и медицинские льготы наравне с контрак-
тниками. Кроме того, новым участникам спецопера-
ции сохранят рабочие места, для чего правительство 
уже утвердило необходимые поправки.

Пресс-служба АПК.

ПРОМЫСЕЛ

Трофеи по правилам
В Кузбассе открыт осенне-зимний сезон охоты, 
который продлится до 28 февраля 2023 года.

Как сообщили в региональном департаменте по 
охране объектов животного мира, с 15 сентября стар-
товала охота на зайца-беляка, лису, а с 1 октября нач-
нётся добыча бобра и копытных животных. Сотруд-
ники профильного департамента совместно с поли-
цейскими, инспекторами ГИБДД и рыбоохраны регу-
лярно проводят рейды.

Так, в Юргинском муниципальном округе в поле 
зрения попал мужчина, который охотился без соот-
ветствующего разрешения. В отношении него был со-
ставлен протокол об административном правонару-
шении по ч. 1 ст. 8.37 КРФ об АП – сумма штрафа от 
500 до 4000 рублей.

Инспекторы напоминают, что право осуществлять 
охоту даёт разрешение на добычу охотничьих ресур-
сов, а в закреплённых охотничьих угодьях вместе с 
разрешением должна быть и путёвка.

Между тем завершены судебные разбирательства 
по делу о браконьерстве. 27 марта текущего года ин-
спекторы департамента остановили автомобиль на 
территории охотхозяйства Шестаковское Чебулин-
ского муниципального округа. У гражданина было 
расчехлённое оружие. В ходе проверки выяснилось, 
что он незаконно подстрелил косулю и оставил тушу 
в поле, в 200 метрах от проезжей части. В содеянном 
мужчина сознался. Было возбуждено уголовное дело 
по ст. 258 УК РФ «Незаконная охота». Браконьер 
осуждён на год условно, в течение которого должен 
будет проходить исправительные работы, а также его 
лишили права охоты пожизненно.

Алена СМИРНОВА.

n Фото Сергея Гавриленко.
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